
玉泉的拓荒者——访浙江省电力公司原总工程师樊祥荣校友 

人物名片： 

樊祥荣，男， 1937 年 11 月出生于上海市崇明县。1954 年考入浙江大学电

机系发电专业，1958 年毕业并留校于自动仪表教研室工作。后调动到浙江省电

力厅工作，历任浙江省电力厅技术员，浙江省电业管理局技术员，浙江省电力

中心调度所副主任、副所长，浙江省电力工业局总工程师等职务。樊校友多年

从事电力系统运行、安全自动化技术管理工作，经过几十年勤勤恳恳的工作从

一名普通的浙大学子成长为浙江省电力公司的技术骨干，进而得到组织的认可

着重培养，走上了领导岗位。现在的樊校友已退休多年，八十多岁的他仍在浙

江省输配电设备行业协会担任专家委员会主任，继续为他挚爱的电力事业发挥

余热。 

  
2017 年 2 月 21 日下午，浙江大学电气工程学院寻访校友寒假社会实践团

的颜融、吴孝颜和阮闯三位实践队员来到位于杭州市莫干山路的耀江国际大

厦，寻访了浙江省电力公司原总工程师樊祥荣校友。樊校友在百忙中抽出时间

接待了我们。之后，樊校友与我们进行了两个多小时的座谈，为我们讲述了他

的成长、工作和生活经历，他的亲切、随和给我们留下了极其深刻的印象。 

 

  



玉泉的拓荒者 

“我是 54 年考入浙江大学电机系的，当时我们这一届还是浙江大学玉泉校

区的第一批学生，那时玉泉还没有护校河，除了教一、教二、一舍、三舍、四

舍和五舍之外都是一片荒地。”一谈起当年刚入学时的浙大，樊祥荣校友便神

采奕奕，侃侃而谈，感觉想把当年的一切都描述给我们新浙大人听。樊校友告

诉我们，之前浙大的校址一直都在学院路附近，“大学路”的名称也是因浙大

在此而得此名的。当时的玉泉还只有电机、机械、化工、土木四个系，每个系

的规模都还很小，整个电机系也只有八个班。他还详细的给我们介绍了他考大

学、入党、求学过程中的经历，概括成“玉泉的拓荒者”再合适不过了。 

樊校友在浙大求学的四年里，最令他感慨的就是许多学者和教授的工作态

度和学术水平。当时全国仅四名的一级教授之一的王国松教授，当年还是讲师

的韩祯祥院士等一大批老学者所展现出来的永攀科学高峰的胆识和忘我工作的

精神给了樊校友很深的感悟，让他能够在学习生活中更加努力，也更愿意将几

乎所有的时间都花在了学习之上。 

在求学的四年里，最令樊校友记忆深刻的同学是他们班当时的党支书，也

正是在他的帮助下，得以顺利入党，并在当时以及此后的“整风反右”过程中

避免犯下许多“政治错误”。刚入学时，他们班党支书便因为其成绩和为人都

很优秀推荐其入党，但是樊校友觉得自身的水平还不够入党。在他的党支书的

批评教育下终于不断地完善了自己，顺利的在大二入了党。此后的在党支书的

影响下专注于学术，班级中没有贴过一张大字报，同时也因为在党的教育和家

庭成分等多种因素下，避免了许多劫难。“如果没有党支书的教导，我可能会

像电机系其他班的许多学生那样经历许多挫折吧。”可以感受的出樊校友对当

时的党支书的感激之情溢于言表。 

  

专攻技术 

樊校友 58 年从浙江大学毕业，毕业后留校在电机系的自动仪表教研室工

作。但是工作没多久，就因为当时的重工业厅缺人，便被调走了，后因重工业

厅撤销被调往浙江省电力厅。工作没多久，浙江省最大的水电站新安江水电站

建成投产，由于当时的电力系统还十分脆弱，经常发生大大小小的事故，他和

他的同事们为此投入了大量的精力，攻克了许许多多的难题，并发表了《新安

江频率升高的保护》这一享誉全国的论文。也正是在这段时间里，他感觉到自

己特别喜欢做业务工作，为此后的职业生涯打下了坚实的基础。 

此后，单位几经更名，从电力厅到水利电力厅再到电管局再到如今的浙江

省电力公司，但樊祥荣校友一直致力于电网的相关技术工作，其间历任浙江省

电力厅技术员，浙江省电业管理局技术员，浙江省电力中心调度所副主任、副

所长，浙江省电力工业局总工程师等职务，最后以浙江省电力公司总工程师的

身份退休。如今八十多岁的樊校友仍在浙江省输配电设备行业协会担任专家委

员会主任。樊校友给我们展示了许多他参与编写的杂志、规划文件等，每拿起



一本总能给我们述说许多其中的经历，尤其是最近樊校友主编的《浙江省输配

电设备“十三五”规划》最让他感到满意。谈起几十年来遇到的风风雨雨，他

给我们分享了许多人生的经验，尤其是改革开放初期浙江省面临电力短缺时，

作为电网调度负责人的他权衡如何处理因拉闸限电造成的各方关系紧张的情

况，处理这些问题大概就是学校中所学的知识与工作中的区别所在吧。 

  

校庆寄语 

樊校友在学习中认认真真，工作中勤勤恳恳，充分发挥了浙大人“求是、

创新”的精神。他为人真诚，面对工作中的问题的原则精神让我们所感动。毕

业这么多年，樊校友仍然保持了与母校的联系，经常有空时回到玉泉看看。 

对于浙大，樊校友认为学校的理科在五十年代的院系调整中元气大伤，失

去了很多有利的资源，近些年来虽然有所提升，但是还有一定的提高空间。樊

校友希望学校的理科的实力能进一步提升，进而更好的促进浙大优势的工科。

而对即将到来的浙大 120 周年校庆，樊祥荣校友对母校表达了衷心的祝愿，并

希望母校的电气学院能够继往开来、砥砺前行，希望同学们能够秉承“求是”

的校训在学习和工作中不断前行。 

“希望浙江大学越办越好，多出人才，多为国家做贡献！” 樊祥荣校友为

我们题写了他的祝福。 

  
笔者手记： 

采访完樊校友后惊觉天已泛黑，两个多小时的时间仿佛一会儿就过去了。

樊校友十分亲切，不时向我们展示他的各种成果，分享自己各种经历，与樊校

友的交流没有一丝隔阂。其间，他一直鼓励我们要好好珍惜在学校的时光，将

真本事学到手。面对樊校友的希冀，我们唯有继续加油。 

作者：颜  融 电力系统 16 硕，阮  闯 电力经济 16 硕 

      吴孝颜电力电子 16硕，王远东 控制理论 16 硕 
 


